

Informe Matutino

COSTA RICA: ECONOMÍA Y POLÍTICA

Finanzas. La caída en el precio del dólar en Costa Rica durante el 2023 tuvo un costo de €99.828 millones en las finanzas del Gobierno, debido a la disminución en los ingresos tributarios. Esto equivale al 0,21% del PIB de ese periodo. Así se desprende de un cálculo elaborado por el BCCR, donde se indica que entre enero y diciembre del 2023 el tipo de cambio afectó más al Gobierno Central por la reducción en los ingresos que el beneficio obtenido a raíz del menor gasto en el pago de intereses de la deuda pública. De acuerdo con el BCCR, el impacto en los ingresos del Gobierno fue negativo en €235.914 millones, únicamente por la apreciación cambiaria del 2023, lo que corresponde al 0,5% del PIB. Mientras, el beneficio por el menor gasto en intereses de la deuda fue de €136.087 millones (0,29% del PIB). Esto deja como resultado un impacto neto de -€99.828 millones. Nogui Acosta, Ministro de Hacienda, confirmó que la apreciación del tipo de cambio tiene un efecto neto negativo sobre las finanzas públicas. Aunque el nivel de endeudamiento y pago de intereses muestra una disminución, la merma en la recaudación de impuestos tendrá una afectación directa sobre el balance primario del Gobierno Central. José Luis Arce explicó que esto se refleja en una recaudación tributaria que crece a ritmos menores, lo que aumenta el déficit fiscal y los requerimientos de financiamiento del Gobierno para cumplir con sus gastos. Fuente: La Nación. <https://www.nacion.com/ec>

Seguridad. La Defensoría de los Habitantes solicitó al Ministerio de Seguridad Pública respuesta a 11 inquietudes relacionadas con el avance en la ejecución de la "Política Nacional de Seguridad Pública Costa Rica-Segura Plus 2023-2030", emitida por el Gobierno de la República en 2023. La iniciativa forma parte del seguimiento de las acciones estatales para atender la situación de inseguridad y criminalidad en el país, entre ellas las fuentes de financiamiento para ejecutarla y mecanismos que permitan evaluar efectividad. En cuanto a las metas de la Política Nacional al 2030, la Defensoría consultó el motivo técnico del por qué se prevé una disminución solo de 34 delitos por cada 100.000 habitantes, pasando de 1.181,57 (año base 2019) a 1.147,04 al 2030. Aquí se está considerando todo lo relacionado a homicidios, robos, asaltos, robos a vehículos. Además, considerando que el eje estratégico N°1 de la Política reconoce la necesidad de reforzar la prevención en sectores que están en riesgo por su situación de pobreza, la Defensoría pregunta el por qué el modelo de Gobernanza de la Política no prevé ninguna interacción formal con la institucionalidad del sector social, como el sector Bienestar, Trabajo e Inclusión Social. También la Defensoría solicitó las estadísticas sobre la cantidad de droga decomisada por la Policía Control de Droga (PCD) y número de operativos ejecutados. Fuente: El País. <https://www.elpais.cr/2024/04/22/defensoria-revisara-resultado>

NOTICIAS INTERNACIONALES

Bolivia. El comercio exterior continúa con un déficit comercial que, a febrero de este año, alcanzó los US\$295 millones. En setiembre de 2023 el déficit llegó a US\$119 millones, redujo a US\$66 millones en octubre; luego se incrementó a US\$229 millones en noviembre, y en el último mes se registró una balanza comercial negativa de US\$214 millones y en enero de este año el saldo fue de menos US\$185 millones. En el ámbito externo, la situación de los mercados financieros y la contracción económica mundial fueron los factores que influenciaron al déficit. Fuente: América Economía. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-merc>

Colombia. La pobreza multidimensional registró una nueva reducción en 2023, al informar que el índice fue del 12,1%. Este es 0,8 puntos porcentuales más bajo al registrado en 2022, lo cual no solo se traduce en una variación estadísticamente significativa, sino que consolida un nuevo punto bajo histórico en esta materia. En las principales cabeceras del país el índice de pobreza multidimensional fue del 8,3%, mientras que en los centros poblados, rurales y dispersos esta fue del 25,1%, lo que pone en evidencia las condiciones de desigualdad que siguen latentes. Fuente: América Economía. <https://www.americaeconomia.com/ec>

México. La actividad económica reportó en febrero un repunte mensual, lo que representó la mayor expansión de la que se tiene registro desde setiembre de 2020. En el segundo mes del año, el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) mostró una variación mensual de 1,4%, lo que representa un repunte luego de que en enero la economía cayera 0,9%. La expansión observada en febrero es la mayor de la cual se tiene registros desde setiembre de 2020, cuando la economía creció 2,7%. La publicación del IGAE de febrero sigue mostrando un panorama complejo para el crecimiento del PIB de México durante el primer trimestre, pues a pesar de que se observa un crecimiento mensual de 1,4%, la contracción mensual de febrero fue revisada a la baja de 0,6% a 0,9%. Fuente: América Economía. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/actividad-economic>

EMISORES

Grupo Bimbo. La utilidad neta de la empresa disminuyó casi un 42% interanual en el primer trimestre del año, a 2.370 millones de pesos (alrededor de 143,3 millones de dólares). Los ingresos totales bajaron un 6,0% a 93.220 millones de pesos, comparado con el mismo periodo de 2023. La compañía afirmó que excluyendo el efecto del tipo de cambio, las ventas netas permanecieron casi sin cambios. Las ventas en la mayoría de las regiones creció, mientras que la región Norteamérica tuvo resultados débiles. Además, la utilidad de operación disminuyó en 16,6%, y destacó el nombramiento de Daniel Servitje como presidente ejecutivo y a Rafael Pamiás como director general de la compañía. En el trimestre adquirió Trei Brutari, un productor de pan y galletas en Rumania y tres franquicias; y el 30% de participación de UNO, el líder del pan empacado en Turquía. Anteriormente la panificadora se hizo de cuatro adquisiciones: Moulin d'Or, una empresa de pan dulce empacado en Túnez; La Zarcereña, una compañía de pan dulce, galletas y botanas en Costa Rica. Fuente: Expansión. <https://expansion.mx/empresas>

Pemex: registró un aumento de un 17,3% en su deuda con proveedores y contratistas hasta los 163.207 millones de pesos (unos US\$ 9.528 millones) a marzo de 2024. La petrolera estatal mexicana tiene obligaciones ya facturadas desde 2023 y en 2024 por 162.881 millones de pesos (US\$ 9.529 millones) además de trabajos y materiales recibidos pendientes de facturar por 326 millones de pesos (US\$ 19 millones). El reporte del estado de la deuda con proveedores de la compañía no incluye montos en litigio, impuestos, así como trabajos que están en proceso conciliatorio con acreedores. Por otro lado, la petrolera tiene una deuda financiera de US\$ 106.100 millones, y ha efectuado pagos por 505.912 millones de pesos (US\$ 29.598 millones) en 2023 y 2024. La empresa ha enfrentado serias dificultades para pagar a proveedores, contratistas y operadores petroleros que han advertido que la falta de cumplimiento podría poner en riesgo la supervivencia de compañías privadas. Fuente: América Economía. <https://www.americaeconomia.com/negocios-e-industrias/pemex-regi>

Indicadores Económicos

Tipo de cambio Referencia BCCR

Compra	498,77
Venta	502,86
Monex*	502,76
Variación diaria	0,81

* Promedio Ponderado

Tasas de Interés Locales

TBP	4,88%
Variación semanal	-0,01
TED	3,24%
Variación semanal	-0,05
TPM	5,25%

Tasas de Interés Internacionales

FED	5,25% - 5,50%
Sofr 6m	5,39%
Prime Rate	8,50%

Rendimiento de los fondos de inversión

Liquidez Colonos No Div.	
Del mes	3,24
30 días	3,44
Último año	4,81
Liquidez dólares No Div.	
Del mes	3,51
30 días	3,46
Último año	3,33